

**PENGURANGAN RISIKO BENCANA EROSI TANAH BERBASIS  
KOMUNITAS (YASINAN KAKUNG DI DESA WATUAGUNG  
KECAMATAN WATULIMO KABUPATEN TRENGGALEK)**

**SKRIPSI**

**Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya  
Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam Memperoleh Gelar  
Sarjana Ilmu Sosial (S.Sos)**



**Oleh :**

**Fransiska Oktafia**

**B02213019**

**PROGRAM STUDI PENGEMBANGAN MASYARAKAT ISLAM**

**FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI**

**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

**2018**

## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Dr. Moh. Anshori, S.Ag. M.Fill.I

NIP : 197508182000031002

Menyatakan bahwa judul skripsi “Pengurangan Risiko Bencana Erosi Tanah Berbasis Komunitas Yasinan *kakung* di Desa Watuagung Kecamatan Watulimo Kabupaten Trenggalek”

Oleh:

Nama : Fransiska Oktafia

NIM : B02213019

Skripsi ini telah disetujui dan siap untuk diujikan.

Surabaya, 10 Januari 2018

Dosen pembimbing,



**Dr. Moh. Anshori, S.Ag. M.Fill.I**

**NIP.197508182000031002**


## PENGESAHAN PENGUJI SKRIPSI

Skripsi yang disusun oleh **Fransiska Oktafia** ini telah diujikan dan dapat dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi  
Surabaya, 31 Januari 2018  
Mengesahkan,


Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Fakultas Dakwah dan Komunikasi  
Dekan  
  
  
Dr. H. Rr. Suhartini, M.Si  
NIP. 195801131982032001

Penguji I

  
Dr. Moh. Anshori, S.Ag. M. Fill. I  
NIP. 197508182000031002

Penguji II

  
Dr. H. Syaiful Ahrori, M. EI  
NIP. 195500251991031001

Penguji III

  
Drs. H. Abd. Mujib Adnan, M. Ag  
NIP. 195902071989031001

Penguji IV

  
Drs. H. Munir Mansyur, M. Ag  
NIP. 195903171994031001

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Fransiska Oktafia

NIM : B02213019

Fakultas : Dakwah dan Komunikasi

Prodi : Pengembangan Masyarakat Islam

Judul Skripsi : Pengurangan Risiko Bencana Erosi Tanah Berbasis Komunitas  
(Yasinan *kakung* di Desa Watuagung Kecamatan Watulimo  
Kabupaten Trenggalek)

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang di rujuk sumbernya.

Surabaya, 10 Januari 2018

Yang menyatakan,

A handwritten signature in black ink is written over a yellow postage stamp. The stamp features the Garuda Pancasila emblem and the text 'METERAI TEMPEL', '6000', and 'ENAM RIBU RUPIAH'. A unique alphanumeric code '8800BAEF02104821' is also visible on the stamp.

Fransiska Oktafia

B02213019





KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademik UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Fransiska Oktapia  
NIM : B02213019  
Fakultas/Jurusan : Dakwah dan Komunikasi / Pengembangan Masyarakat Islam  
E-mail address : Fransiska.Oktapia@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Pengurangan Risiko Bencana Erosi Tanah Berbasis  
Komunitas Yasinan Katung di Desa Wokwagung  
Kecamatan Watulimo Kabupaten Trenggalek

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan / mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **full text** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan. Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi di, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 12 Februari 2018

Penulis

( Fransiska )  
namaterangdantandatangan

























































































































- 4) Masih banyaknya masyarakat yang memiliki kebiasaan membuang sampah di sembarang tempat sehingga mengakibatkan kesulitan untuk pengelolaan sampah pada tahapan berikutnya.
  - 5) Prasarana dan sarana pengelolaan sampah tidak seimbang dengan produksi sampah yang dihasilkan masyarakat.
- b. Untuk itu, berbagai bentuk aksi yang dapat dilakukan sebagai bagian dari dakwah dan kampanye penyelamatan lingkungan di antaranya adalah:
- 1) Membiasakan diri untuk menjaga kebersihan dan menghilangkan kebiasaan membuang sampah sembarangan.
  - 2) Menjaga kualitas sumber daya air.
  - 3) Membiasakan diri untuk tidak memetik tumbuhan atau tanaman yang tidak mengganggu kelangsungan hidup manusia, karena akan berakibatnya terputusnya rantai makanan yang akan mempengaruhi keseimbangan ekologi.
  - 4) Menyediakan fasilitas pembuangan sampah di tempat umum.
  - 5) Peningkatan pengolahan sampah menjadi produk yang bermanfaat.
  - 6) Mengurangi ketergantungan pada aktivitas yang menggunakan bahan bakar fosil yang membuang emisi Carbon ke udara bebas, dan berusaha untuk mengembangkan bahan bakar alternatif yang ramah terhadap lingkungan.
  - 7) Peningkatan Penegakan Hukum Lingkungan; dan 8. Mensosialisasikan konsep pembangunan berwawasan lingkungan bagi seluruh stakeholder.















		untuk mengurangi erosi.	puteri hijau.		
2	Upaya Pengurangan Risiko dan Kesiapsiagaan Masyarakat Terhadap Ancaman Bencana Tanah Longsor	Upaya pengurangan risiko bencana, yang merupakan upaya untuk meminimalkan dampak yang ditimbulkan akibat bencana, perlu dilakukan.	Upaya pengurangan risiko bencana yang sangat penting yakni peningkatan kesiapsiagaan masyarakat dalam menghadapi ancaman bencana.	kualitatif dengan teknik pengumpulan data berupa wawancara tidak terstruktur	penelitian tindakan kesiapan masyarakat dalam menghadapi bencana apabila sewaktu-waktu terjadi bencana dinilai sangat memprihatinkan karena masih banyak masyarakat yang belum siap menghadapi ancaman bencana tanah longsor.
3	Analisis Penentuan Zonasi Risiko Bencana Tanah Longsor Berbasis Sistem Informasi Geografis	Bagaimana penilaian besaran bobot dari parameter tanah longsor di Kabupaten Banjarnegara ?	Mengetahui parameter apa saja yang berpengaruh terhadap potensi tanah longsor di Kabupaten Banjarnegara.	Sistem Informasi Geografis (SIG) mampu menyediakan informasi data geospasial seperti objek dipermukaan bumi secara cepat, sekaligus	validasi lapangan didapatkan kesesuaian untuk metode SNI sebesar 65% dan 45% untuk hasil metode AHP



masalah, menyusun strategi hingga menciptakan perubahan sosial yang dilakukan oleh warga itu sendiri dengan metode PAR (*Participation action research*). Fokus penelitian juga berbeda, peneliti memfokuskan penelitian pada pengurangan risiko bencana erosi tanah dan pendampingan. Tujuan yang dicapai dari masing-masing peneliti sangatlah berbeda. Penelitian yang di kaji sekarang untuk membangun kesadaran masyarakat akan bahayanya bencana dilingkungan sekitar.

Berbeda dengan penelitian terdahulu, penelitian menggunakan metode penelitian kualitatif dengan langsung turun kelapangan dan peneliti hanya menempatkan masyarakat sebagai objek saja dan dilakukan secara *top down*. Sedangkan penelitian terdahulu adalah untuk menambahkan ragam jenis bentuk konservasi material terhadap tinggalan arkeologi (kebudayaan) dan pemanfaatan tanaman untuk mengurangi erosi. Hasil penelitian yang diberikan juga berbeda karena penelitian yang dikaji sekarang menghasilkan suatu perubahan pada masyarakat. Sedangkan penelitian terdahulu hanya lebih terfokuskan penanaman pohon pisang guna salah satu mencegah terjadinya erosi tanah.

Meskipun demikian, dampak risiko dapat diminimalis kesiapsiagaan, yang dinilai berdasarkan indikator tingkat pengetahuan, sikap, dan tindakan kesiapsiagaan melalui penelitian dengan menggunakan metode kualitatif dan kuantitatif, sudah cukup tinggi walaupun upaya pengurangan risiko bencana di daerah ini dinilai belum maksimal. Tingginya tingkat pengetahuan masyarakat tentang kebencanaan, meskipun latar belakang pendidikan mayoritas penduduk

hanya tingkat sekolah dasar, disebabkan oleh pengalaman menghadapi bencana tanah longsor yang terjadi akibat gempa di tahun 1992 dan ketika curah hujan tinggi di tahun 2012. Tingkat pengetahuan inilah yang membentuk baiknya sikap dan tindakan partisipasi masyarakat. Di lain sisi, tindakan kesiapan masyarakat dinilai belum baik karena rendahnya rata-rata pendapatan.

Penentuan tingkat ancaman bencana tanah longsor dilakukan dengan cara menggabungkan dan pembobotan parameter curah hujan, tata guna lahan, geologi dan kelerengan. Metode yang digunakan adalah tumpang susun atau yang disebut overlay dari setiap parameter, maka diperlukan bobot dan skor dari hasil kali harkat dan bobot setiap parameternya untuk didapatkan klasifikasi tingkat kerawanan. Pemetaan risiko bencana bencana tanah longsor diperoleh dari hasil overlay peta ancaman, peta kerentanan dan peta kapasitas. Penilaian besaran bobot pada metode SNI merupakan hasil perhitungan yang bersumber pada buku Katalog Methodologi Penyusunan Peta Geo Hazard dengan GIS. Penilaian besaran bobot pada metode AHP merupakan hasil perhitungan bobot subkriteria pada setiap kriteria utama yang sudah digabungkan dan dirata-rata dari dua narasumber kuisisioner yaitu dari BPBD dan Dinas ESDM kabupaten Banjarnegara.





























































meninggalkan pantai lampuk saat akan terjadinya tsunami pada waktu itu. Tetapi banyak dari masyarakat tidak mengetahuinya, malah justru ikut menghampiri air ketengah laut dan beberapa menit kemudian air pun mulai naik lalu menjadi tsunami yang membuat masyarakat panik untuk menyelamatkan diri dari bencana tsunami tersebut. Namun bencana lebih besar ketimbang tenaga yang dimiliki oleh masyarakat dan pada akhirnya masyarakat tidak mampu menyelamatkan dirinya dari gelombang tsunami pada saat waktu itu di aceh.

Desa Watuagung masing menggunakan alat tradisional untuk memberi pengumuman apabila akan terjadi bencana dan hampir di setiap dusun ataupun RT yang ada di desa. Alat tradisional yang masih digunakan adalah *kentongan*. Namun alat tradisional tersebut tidak semua per RT masih layak dipakai. Ada yang sudah tidak layak, ada yang masih layak, ada yang sangat tidak layak karena juga mungkin bisa berdampak suara yang di hasilkan tidak sekeras suara *kentongan* yang masih layak untuk digunakan memberi peringatan atau pengumuman apabila terjadi bencana. Ada juga simbol yang digunakan untuk memberi peringatan terjadinya bencana ataupun yang lainnya.







































































Seperti keterangan yang dijelaskan oleh peta diatas bahwa keseluruhan luas lahan yang rawan longsor mencapai  $\pm$  170 ha. Sedangkan titik merah tengah kanan yang sedikit membentuk hampir seperti lingkaran tersebut adalah titik rawan yang berada diarea pemukiman warga RT 20. Luas keseluruhan mencapai  $\pm$  2,5 ha yang cukup luas apabila terjadi bencana longsor bisa mengakibatkan keseluruhan atau bahkan tidak hanya RT 20 yang tertimbun tanah longoran melainkan rt-rt terdekat dari kawasan RT 20 juga ikut tertimbun. Mulai dari pemukiman atau lahan yang ada. Maka apabila tidak dilakukan pengurangan atau pencegahan bencana mulai sekarang akan berdampak fatal dan merugikan banyak pihak begitu juga akan manelan banyak korban. Seperti dicerita yang ada diatas peta, ada kejadian tanah longsor yang tidak disadari oleh masyarakat sekitar atau tidak percaya dengan peta yang sudah memberi peringatan bahwa titik tersebut adalah titik rawan yang bisa terjadi longsor.







































Dengan adanya setelah melihat video kebencanaan warga rt 20 sedikit banyaknya terbuka akan kesadaran yang selama ini hampir 90% masyarakat desa masih menganggap remeh akan dampak bencana yang pernah di alaminya entah itu dalam skala kecil, sedang maupun besar. Dari melihat bersama beberapa bapak-bapak sudah mengetahui akan langkah apa yang ingin mereka wujudkan untuk mencegah atau mengatasi erosi tanah agar tidak berdampak menjadi bencana longsor. Seperti yang sedang terjadi di beberapa titik desa ataupun kecamatan di trenggalek maupun kota disekitarnya. Mereka tidak ingin mengalaminya karena akan sangat merugikan mulai dari harta benda, fisik, sikis,dll

#### **B. Menanam Pohon Pucung Bersama Warga RT 20**

Pohon pucung ini tumbuhan tersebar di seluruh nusantara dengan berbagai macam nama. Di daerah Sunda pohon pucung dikenal sebagai pohon picung, di daerah Batak dan Bali dikenal sebagai pangi, di Jawa disebut pakem atau pucung dan di Sumbawa dan Makasar disebut kalowa. Pohon Pucung sebenarnya merupakan pohon liar yang mudah dijumpai di hutan. Tumbuhan ini juga mudah hidup. Begitu bibit ditanam, hampir pasti bisa tumbuh tanpa harus diairi. Karena daun-daunnya yang lebar memungkinkan untuk menjaga kelembaban tanah di pangkal batang. Pohon pucung tumbuh pada daerah ketinggian 1.000 mdpl dengan tinggi pohonnya dapat mencapai 40 meter serta besar batangnya sampai 2,5 meter. Buah pucung sebesar buah kelapa, di dalamnya terdapat sekitar 15 hingga 20 biji disebut kluwak. Biji buah pucung mengandung asam sianida, sehingga dalam pengolahannya menjadi bumbu

















Dari hasil diskusi saat itu sebagian masyarakat ingin memiliki kelompok yang taraf mengerti harus bagaimana bila apa yang tidak diinginkan terjadi. Tanpa harus menunggu bantuan dari pihak-pihak yang terlibat dibidang tersebut. Karna mungkin menurut masyarakat bantuan dari pemerintah kurang cepat dikarenakan juga harus menuju lokasi tersebut. Tidak semua orang yang berkecimpung di bidangnya mengerti alamat yang dituju secara langsung. karna memang bukan area lingkungannya, jadi sedikit memakan waktu kalau menunggu bantuan dari pemerintahan di bidangnya, seperti bantuan dari pihak BPBD. Dibentuknya lah kelompok kecil tersebut di RT 20 yaitu:

- a. Ketua lapangan bapak Tulus
- b. Wakil ketua lapangan bapak Sakir
- c. Divisi evakuasi korban ada bapak Ismail, bapak Supardi, bapak Jito dan bapak Samyono.
- d. Divisi evakuasi material apabila terjadi bencana longsor ada bapak Yasto, bapak Yanto, bapak Pri, dan bapak Sunardi.
- e. Divisi Dapur umum ada bapak Samsul beserta istri, bapak Paino beserta istri, bapak Ujo beserta istri, dan bapak Edi beserta istri.

Hanya tiga divisi yang disepakati oleh masyarakat RT 20, biar sebagian divisi yang seharusnya dilimpahkan kepihak-pihak yang terkait atau pemerintahan dibidangnya yang lebih faham seharusnya.



























- Ginanjari, Dhuha, dkk, *Analisis Penentuan Zonasi Risiko Bencana Tanah Longsor Berbasis Sistem Informasi Geografis*, Jurnal Geodesi Undip, Volume 5, Nomor 1, Tahun 2016, ISSN : 2337-845X.
- Hardoyono, Fajar, *Menggagas Dakwah Penyelamatan Lingkungan*, Jurnal Dakwah, vol 3 no 1 Januari-Juni 2009: ISSN 1978-1261.
- I Wayan Gede Eka Saputra, *Sripsi Analisis Risiko Bencana Tanah Longsor di Kecamatan Sukasadi Kabupaten. Buleleng*. Universitas Udayana Denpasar.
- Maftuha, *Dakwah Pengembangan Masyarakat Islam*, Jurnal Tetesan Embun, No. 29 april 2012.
- Pantjastuti, Sri Renani, dkk, Kementerian Pendidikan, *Strategi Pengarusutamaan Pengurangan Resiko Bencana di sekolah*, Jakarta: 2010.
- Puji, Jonatan, dkk. *Pengelolaan Risiko Bencana Berbasis Komunitas: PRBBK* Jakarta: PT Grasindo, 2009.
- Parlindungan, Ranto, dkk, *Mitigasi Bencana Berbasis Masyarakat Pada Daerah Rawan Longsor*, Jurnal Forum Teknik Sipil, No. XVIII/3-September 2008.
- Supriyono, Primus, *Seri Pendidikan Pengurangan Risiko Bencana Tanah Longsor*, Yogyakarta: ANDI OFFSET, 2014.
- Sukandarrumidi, *Bencana Alam Dan Bencana Anthropogene*, Yogyakarta: Kanisius, 2010.
- Sukanto, *Manajemen antisipasi bencana*, Yogyakarta: Graha Ilmu, 2015.
- Shihab, M.Quraish, TAFSIR AL-MISBAH pesan, kesan, dan keselarasan al-Qur'an, Jakarta: Lentera Hati, 2002, vol 4
- Shihab, M.Quraish, TAFSIR AL-MISBAH pesan, kesan, dan keselarasan al-Qur'an, Jakarta: Lentera Hati, 2002, vol 12
- Sumiyati F., *Makna Lambang dan Simbol Kentongan Dalam Masyarakat Indonesia*, Jurnal Historia Vitae, Vol. 21 No. 2 Oktober 2007
- Sari, Maya, *Akibat Erosi Sungai dan Penanggulangannya*, Jurnal Ilmu Geografi, No. 18 Januari 2016
- Sugeng, Triutomo, dkk, *Modul Pelatihan Dasar Penanggulangan Bencana*, Jakarta: BNPB, 2012.



